



¡ APÓSTOL Y SEÑOR SANTIAGO !

Una vez más, la Asociación de Peregrinos de la Iglesia acude en peregrinación hasta tu sepulcro. Nacimos, hace ya más de treinta años, como "Grupo de Peregrinos", para conmemorar el veinticinco aniversario de la histórica peregrinación mundial de la Juventud, promovida por la Acción Católica Española en 1948 y concebida e impulsada por quien fuera su Presidente Nacional y luego, ya sacerdote, su Consiliario Nacional, Manuel Aparici Navarro, proclamado por sus Jóvenes "Capitán de Peregrinos", y hoy en proceso de canonización, ya en fase romana.



veces, airoso y hasta quizá brillante, y otras muchas, lento, cansino y oscuro; pero que, gracias a tu ayuda, ha permanecido constante y fiel.

¡Sigue ayudándonos, Apóstol y Señor Santiago! Sigue intercediendo por nosotros ante el Maestro. Pídele que nos dé su Gracia, para que, como nos enseñara Aparici, vivamos siempre la vida como una peregrinación: **Caminar, por Cristo, al Padre, a impulsos del Espíritu Santo, con la ayuda de María y llevando con nosotros a los hermanos.** Pídele también por España, nuestra Patria, de la que tú eres Patrono: para

Desde nuestro nacimiento, como "Grupo de Peregrinos" primero, como Peregrinos de la Iglesia después, no hemos dejado de acudir ante tu presencia en todos los Años Jubilares Compostelanos y también en 1998, cuando se cumplieron las Bodas de Oro de aquella inolvidable peregrinación.

Venimos, como siempre, a darte gracias por tu ayuda e intercesión, a pedirte que nos sigas protegiendo con tu patronazgo, a manifestarte nuestra voluntad de ser siempre fieles a nuestro Compromiso de Peregrino y, con ello, a nuestra vocación y carisma.

¡Gracias, Señor Santiago! Gracias, porque a lo largo de todos estos años nos has alentado en nuestro caminar: un caminar que ha sido, unas

que, volviendo a descubrir sus raíces e identidad cristianas, responda a la vocación a la santidad a que le llama Dios, por la voz de la Historia y la voz de los Papas y de sus Obispos.

¡Óyenos, santo Patrono nuestro! Queremos, una vez más, proclamar ante tu sepulcro, nuestra decisión de hacer realidad en nuestras vidas el Compromiso de Peregrino que vivió y difundió Manuel Aparici, adaptado a los momentos actuales: **"Me comprometo, respondiendo al llamamiento del Vicario de Cristo, a trabajar sin descanso por hacer de nosotros mismos, de nuestras comunidades de Iglesia, de nuestra Patria y de todos los Pueblos hispanos, Vanguardia de la Nueva Evangelización que el Papa pide".**

Que así sea.

LA NUEVA EVANGELIZACIÓN

LA IGLESIA VIVE DE LA EUCARISTÍA

Continuamos publicando una selección de textos de la encíclica que, bajo este título, escribió S.S. Juan Pablo II. Los párrafos que reproducimos hoy corresponden al capítulo I: Misterio de la Fe (Números 15 a 20).

La representación sacramental en la Santa Misa del sacrificio de Cristo, coronado por su resurrección, implica una presencia muy especial que -citando las palabras de Pablo VI- "se llama 'real', no por exclusión, como si las otras no fueran 'reales', sino por antonomasia, porque es sustancial, ya que por ella ciertamente se hace presente Cristo, Dios y hombre, entero e íntegro". Se recuerda así la doctrina siempre válida del concilio de Trento: "Por la consagración del pan y del vino se realiza la conversión de toda la sustancia del pan en la sustancia del cuerpo de Cristo, Señor nuestro, y de toda la sustancia del vino en la sustancia de su sangre. Esta conversión, propia y convenientemente, fue llamada transustanciación por la santa Iglesia Católica". Verdaderamente la Eucaristía es "*mysterium fidei*", misterio que supera nuestro pensamiento y puede ser acogido sólo en la fe, como a menudo recuerdan las catequesis patrísticas sobre este divino Sacramento [...].

Se comprende cómo, a lo largo de los siglos, esta verdad haya obligado a la teología a hacer arduos esfuerzos para entenderla [...]. La línea fronteriza es la señalada por Pablo VI: "Toda explicación teológica que intente buscar alguna inteligencia de este misterio, debe mantener, para estar de acuerdo con la fe católica, que en la realidad misma, independientemente de nuestro espíritu, el pan y el vino han dejado de existir después de la consagración, de suerte que el Cuerpo y la Sangre adorables de Cristo Jesús son los que están realmente delante de nosotros".

La eficacia salvífica del sacrificio se realiza plenamente cuando se comulga recibiendo el cuerpo y la sangre del Señor. De por sí, el sacrificio eucarístico se orienta a la íntima unión de nosotros, los fieles, con Cristo mediante la comunión [...]. Recordemos sus palabras: "Lo mismo que el Padre, que vive, me ha enviado y yo vivo por el Padre, también el que me coma vivirá por mí" (Jn 6,57) [...]. **La Eucaristía es verdadero banquete**, en el cual Cristo se ofrece como alimento. Cuando Jesús anuncia por primera vez esta comida, los oyentes se quedan asombrados y confusos, obligando al Maestro a recalcar la verdad objetiva de sus palabras: "En verdad, en verdad os digo: si no coméis la carne del Hijo del hombre, y no bebéis su sangre, no tendréis vida en vosotros" (Jn 6,53). No se trata de un alimento metafórico: "Mi carne es verdadera comida y mi sangre verdadera bebida" (Jn 6,55).

Por la comunión de su cuerpo y de su sangre, Cristo nos comunica también su Espíritu [...]. La Iglesia pide este don

divino, raíz de todos los dones [... Y así] en el *Misal Romano*, el celebrante implora que "Fortalecidos con el Cuerpo y la Sangre de tu Hijo y llenos de su Espíritu Santo, formemos en Cristo un solo cuerpo y un solo espíritu". Así, con el don de su cuerpo y de su sangre, Cristo acrecienta en nosotros el don de su Espíritu, infundido ya en el Bautismo e impreso como "sello" en el sacramento de la Confirmación.

La aclamación que el pueblo pronuncia después de la consagración se concluye oportunamente manifestando la proyección escatológica que distingue la celebración eucarística (cf 1Cor 11,26): "... *hasta que vuelvas*" [...]. En la Eucaristía, todo expresa la confiada espera: "mientras esperamos la gloriosa venida de nuestro Salvador Jesucristo". Quien se alimenta de Cristo en la Eucaristía no tiene que esperar el más allá para recibir la vida eterna: **la posee ya en la tierra** como primicia de la plenitud futura, que abarcará al hombre en su totalidad. En efecto, en la Eucaristía recibimos también la garantía de la resurrección corporal al final del mundo: "El que come mi carne y bebe mi sangre, tiene vida eterna, y yo le resucitaré el último día" (Jn 6,54). Esta garantía de la resurrección futura proviene de que la carne del Hijo del hombre, entregada como comida, es su cuerpo en el estado glorioso del resucitado [...].

La tensión escatológica suscitada por la Eucaristía **expresa y consolida la comunión con la Iglesia celestial** [...]. Mientras nosotros celebramos el sacrificio del Cordero, nos unimos a la liturgia celestial, asociándonos con la multitud inmensa que grita: "La salvación es de nuestro Dios, que está sentado en el trono, y del Cordero" (Ap 7,10).

Aunque la visión cristiana fija su mirada en un "cielo nuevo" y una "tierra nueva" (Ap 21,1), eso no debilita, sino que más bien **estimula nuestro sentido de responsabilidad respecto a la tierra presente**. Deseo recalcarlo con fuerza al principio del nuevo milenio, para que los cristianos se sientan más que nunca comprometidos a no descuidar los deberes de su ciudadanía terrenal [...].

Anunciar la muerte del Señor "hasta que venga" (1Cor 11,26) comporta para los que participan en la Eucaristía el compromiso de transformar su vida, para que toda ella llegue a ser en cierto modo "eucarística". Precisamente este fruto de transfiguración de la existencia y el compromiso de transformar el mundo según el Evangelio, hacen resplandecer la tensión escatológica de la celebración eucarística y de toda la vida cristiana: "¡Ven, Señor Jesús!" (Ap 22,20).

PEREGRINOS DE LA IGLESIA

HABLEMOS DE MANUEL APARICI Y SU CAUSA DE CANONIZACIÓN

Habiendo sido designados los componentes de la Comisión Delegada que ha de instruir el Proceso del milagro atribuido al Siervo de Dios Manuel Aparici Navarro, tuvo lugar en el Arzobispado de Madrid la primera sesión, consistente en el juramento prestado por los miembros de la Comisión Delegada así como por el Postulador.

Seguiremos informando del desarrollo de las sesiones siguientes.

¡SEGUID COLABORANDO EN LA CAUSA DE CANONIZACIÓN!

¡Amigos receptores de BORDÓN!: Seguid colaborando en la Causa de Canonización de Aparici. Para ello encomendaos a su intercesión y comunicadnos las gracias obtenidas, los favores recibidos, aunque os puedan parecer pequeños. Todo ello sirve para la Causa.

Y seguid ayudando económicamente. Podéis hacerlo: Por TRANSFERENCIA BANCARIA a la C/C en el Banco Sabadell: Entidad: 0081; Oficina: 0589; Dígito de control: 21; Número de cuenta: 0001035907.- Por CHEQUE a nombre de "Peregrinos de la Iglesia. Manuel Aparici".- Por GIRO POSTAL, o mediante ENTREGA EN EFECTIVO en la sede, indicando siempre "Causa de Canonización". ¡Dios os lo pague!

EL LEGADO DE MANUEL APARICI, HOY

Publicamos a continuación el artículo que nos ha remitido nuestro entrañable amigo e ilustre periodista Alejandro Fernández Pombo, Presidente de la Federación de Asociaciones de la Prensa de España, testigo en la Causa de Canonización y ponente en el pasado Congreso Nacional sobre Manuel Aparici, y le agradecemos su colaboración, que tanto nos honra.

Leyendo "La Flecha" muchos años después "OS ESPERO EN SANTIAGO" DECÍA APARICI EN 1936

"Yo espero que todos, absolutamente todos, vendrán a empuñar su bordón de peregrinos, y que de los actos voluntarios haréis obligación en vuestro espíritu, para así comenzar con renunciación y sacrificio dando ejemplo con ello a vuestros dirigidos, esta gran jornada que emprendemos para comparecer en Santiago como dignos descendientes suyos y continuadores de su Obra". ¿Os suenan estas palabras? Claro que sí; son de Aparici. Son palabras viejas con una antigüedad de casi setenta años, pero a mí me han sabido a nuevas leídas en un ejemplar recién comprado de "La Flecha" haciéndome a la idea de que era uno de aquellos dirigidos para los que estaban escritas en la primavera de 1936.

El "milagro" ha sido posible en una tienda de antigüedades y papeles antiguos en la calle de Santa Clara, en el casco viejo y entrañable de Ciudadela, en Menorca. Yo que soy visitante asiduo de sitios como estos nunca me había encontrado un ejemplar de "La Flecha", aunque sí recuerdo la colección encuadrada que había en Conde de Xiquena 5, cuando yo andaba por allí con "Signo" a vueltas.

Las páginas, amarillentas por los años, pero bien conservadas, están llenas de emotivas sugerencias. Se comprenderá teniendo en cuenta que este número de "La Flecha", el 48, corresponde a mayo de 1936. Las palabras citadas de Manuel Aparici, presidente nacional de la Juventud de Acción Católica son para hablar de la VII Asamblea de la Juventud que iba a celebrarse, pero que naturalmente no se celebró, entre el 26 y el 29 de agosto en Madrid. Al llegar aquella fecha España estaría en guerra y Madrid era una ciudad angustiada y dividida de la que muchos jóvenes de Acción Católica habían salido hacia el frente, otros estaban escondidos, algunos habían encabezado la larga lista de los "mártires".

El objetivo de esa VII Asamblea hubiera sido para preparar la gran peregrinación a Santiago en el Año Santo de 1937 que tampoco fue posible hasta once años después, en 1948, cuando Aparici ya no era Presidente Nacional sino un sacerdote recién ordenado.

Hay otras "perlas" en este ejemplar de "La Flecha" rescatado del montón de viejos papeles, empezando porque hay una página, la 126 (la numeración es continuada a lo largo del año) en la que únicamente hay cinco palabras:

"visado por la censura gubernativa", una triste expresión desgraciadamente frecuente en la prensa de aquellos días en los que existía la censura, aunque eso ni se ocultaba ni se disimulaba. Ya nos gustaría saber ahora qué información u opinión fue la que nunca llegó a los lectores.

Un feliz texto que sí pudo ser leído y quien escribe estas líneas lee con particular emoción por la relación personal que tuvo con el autor, es un artículo de José María de Llanos, segunda entrega de una serie sobre "Problemas de personalidad", un miniensayo formativo para los jóvenes para que sean capaces de adquirir la personalidad poniendo orden en sus vidas.

El Consiliario Nacional a la sazón, Dr. Hernán Cortés habla de Pentecostés y ofrece a los consiliarios y a los jóvenes de A.C. una oración para la vigilia de Pentecostés y otra para que se siga rezando hasta el congreso y peregrinación de 1937, para que en este acto "resuenen en las almas y Centros juveniles", como así sería pero mucho después porque sólo Dios conoce sus caminos.

Y para terminar, algo que es también gozosamente comentable. Son cinco líneas de "última hora" bajo el título de "Dos vocaciones de dirigentes". Dicen así: "Al cerrar la edición recibimos la noticia de la marcha al Seminario de Friburgo, donde han de comenzar sus estudios eclesiásticos, del Presidente de la Junta Central de A.C. D. Ángel Herrera, y del miembro del Consejo Superior, Maximino Romero de Lema, perteneciente al Centro de San Jerónimo".

Dos grandes amigos de Aparici que le cogieron la delantera en la respuesta a su vocación sacerdotal. Herrera Oria era, como es sabido, fundador de La Editorial Católica y había sido, hasta un poco antes, Director de "El Debate"; un día diría de Manuel Aparici que era "un Coloso de Cristo y de su Iglesia"; moriría siendo Obispo de Málaga y Cardenal. A Maximino Romero de Lema le conocimos como Obispo de Ávila y luego como Arzobispo en la curia del Vaticano; el primero de una generación de sacerdotes, la generación de Aparici, que pasó de la Juventud de A.C. al seminario, como Benzo, Rubio, Córdoba, Llanos, Capmany y tantos otros...

Realmente no tiene desperdicio este número de "La Flecha". Hace blanco en la diana de la Historia y de la Fe.

Alejandro Fernández Pombo.

SIGUE LA CAMPAÑA DE DIFUSIÓN

Después de celebrado el Congreso, Peregrinos de la Iglesia ha continuado su labor de difusión de la figura de Manuel Aparici, que se le ha encomendado. Durante el pasado mes de abril, preparó y difundió por correo electrónico una semblanza del Siervo de Dios y una referencia a nuestra página web, a los siguientes destinatarios:

A) A los Responsables de los Medios de Comunicación Social de las Conferencias Episcopales de los países de lengua hispana y portuguesa, rogando su difusión. - A los Sres. Nuncios Apostólicos en dichos países, comunicándoles este envío. - Al Sr. Nuncio Apostólico en España, y al Sr.

Cardenal Arzobispo de Madrid, informándoles de todo lo anterior.

B) A los responsables de los organismos diocesanos de Medios de Comunicación Social de España, rogando su difusión. - A la Delegación Diocesana de Medios de Comunicación Social del Arzobispado de Madrid (D. Manuel María Brú), informándole sobre lo hecho. - A la Comisión Episcopal de Medios de Comunicación Social y a su Secretariado correspondiente, en el mismo sentido. - Y al Sr. Cardenal Arzobispo Presidente de la Conferencia Episcopal, informándole asimismo de todo ello.

NOTICIAS Y AVISOS

ANIVERSARIO DE LA ORDENACIÓN SACERDOTAL DEL P. LAPUERTA

El martes 1 de junio, D.m., celebraremos en la Sede el 49 aniversario de la ordenación sacerdotal de nuestro Consiliario, que tuvo lugar el 4 de junio de 1955, y recordaremos también la de Manuel Aparici (31 mayo 1947).

Después de la Santa Misa, tendremos un acto y convivencia, en

el que felicitaremos a nuestro querido P. José Manuel, y tomaremos un ágape con las viandas que hayamos aportado. Es una buena ocasión para agasajar a nuestro Consiliario, cuando se acercan ya sus bodas de oro, y para manifestarle nuestro profundo agradecimiento por cuanto hace por nosotros. ¡Os esperamos a todos!

LA MISA DEL 20 DE ABRIL EN NUESTRA SEDE

El martes 20 de abril celebró sus bodas de oro el matrimonio Ojalvo-Molina, con el que estamos muy unidos desde hace muchos años. Por deseo y encargo de Araceli y su esposo, a quienes felicitamos con todo cariño, la santa Misa se ofreció en acción de gracias por este entrañable acontecimiento. Además de por esta intención, se pidió también por el alma del P. Alfonso Barreda, sacerdote,

hermano de nuestros queridos Íñigo, Elena y Pepe, al cumplirse el séptimo aniversario de su fallecimiento, así como por el eterno descanso del yerno, recientemente fallecido, de Urbano Arranz, asiduo asistente a nuestras reuniones de los martes y antiguo peregrino de 1948. ¡Fue realmente una celebración muy emotiva, llena de sentimientos muy diferentes!

NECROLÓGICA

El 20 de marzo falleció otra de nuestros socios cooperadores: María Paz Cantalejo Lagunilla, unida a Peregrinos de la Iglesia desde hace muchos años. Descanse en paz, y que desde el Cielo interceda por nosotros. A sus hermanos y demás familia expresamos nuestra sentida con-

dolencia. La Misa del Retiro Espiritual del 22 de mayo, se aplicará por el eterno descanso de su alma, y por el alma de nuestro también socio cooperador José María Gutiérrez del Castillo, también recientemente fallecido, como ya informamos en nuestro número anterior.

Grupos Diocesanos • HOJA INFORMATIVA • Mayo 2004

ACTIVIDADES DE MADRID

MARTES 4. (Sede)
18,30 h. Acto eucarístico.
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.
19,45 h. Charla de formación: "Hacia Santiago: De la mano de María". Por José Jardón Méndez-Vigo.

DOMINGO 9. (Sede)
08,00 h. Salida de la PEREGRINACIÓN A SANTIAGO, desde Avda. Pío XII esquina a c/ Manuel Montilla.

MARTES 11. NO HAY ACTIVIDADES EN LA SEDE CON MOTIVO DE LA PEREGRINACIÓN A SANTIAGO.

SÁBADO 15. NO HAY RETIRO ESPIRITUAL (DÍA DE SAN ISIDRO) SE TRASLADA AL SÁBADO SIGUIENTE.

MARTES 18. (Sede)
18,30 h. Acto eucarístico.
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.
19,45 h. Charla informativa: "Nuestra Peregrinación a Santiago". Por el P. José Manuel de Lapuerta y Quintero.

SÁBADO 22. (Iglesia de las Religiosas Salesas, c/ San Bernardo, 72).
19,00 h. RETIRO ESPIRITUAL: Exposición del Santísimo, Estación a Jesús Sacramentado. Santo Rosario. Meditación. Bendición y Reserva. Información de actividades. Santa Misa, que será aplicada por nuestros socios fallecidos José María Gutiérrez del Castillo y María Paz Cantalejo Lagunilla. (Recomendamos vivamente la asistencia a este importante acto mensual de piedad).

MARTES 25. (Sede)
18,30 h. Acto eucarístico.
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.
19,45 h. Charla de formación: "Etapas peregrinantes de la Juventud de Acción Católica. Roma, 1950". Por Carlos Peinó Agrelo.

MARTES 1 JUNIO. (Sede) - DÍA DEL CONSILIARIO. Celebración del 49 aniversario de la ordenación sacerdotal del P. José Manuel de Lapuerta (4 Junio 1955) y recuerdo de la del P. Manuel Aparici (31 mayo 1947).
18,30 h. Acto eucarístico.
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.
19,45 h. Convivencia fraterna y agasajo a nuestro Consiliario. (Tomaremos lo que hayamos aportado entre todos).

ACTIVIDADES DE GETAFE

SÁBADO 22. (MM. Salesas, c/ San Bernardo, 72, en Madrid).
19,00 h. RETIRO ESPIRITUAL (Ver actividades de Madrid)

LUNES 24. (Colegio de las Nazarenas, c/ Hospital de San José).
19,45 h. Santa Misa con homilía-meditación. Charla de formación. Por el P. José Manuel de Lapuerta y Quintero.

MARTES 1 JUNIO. (Sede de la Asociación, en Madrid).
16,30 h. DÍA DEL CONSILIARIO (Ver actividades de Madrid)

SECRETARIADO «PUEBLO DE DIOS EN MARCHA»

NUESTRA PEREGRINACIÓN A SANTIAGO

El domingo 9 de mayo iniciamos nuestra peregrinación a Santiago en este Año Jubilar Compostelano. Ha sido una peregrinación largamente deseada y esperada. Pero, a pesar de las dificultades surgidas durante su preparación, superadas sin duda con la ayuda del Apóstol, ¡ya ha llegado el

momento! El editorial de este número, en su primera página, recoge nuestros sentimientos, que, hechos oración, deseamos presentar al Señor Santiago en su Catedral de Compostela. ¡Que él siga guiando nuestros pasos, en nuestro caminar por este mundo hacia la Casa del Padre!

JORNADA ITINERANTE DE FIN DE CURSO

Nuestro Secretariado "Pueblo de Dios en Marcha" está ultimando la preparación de una "Jornada itinerante de fin de curso", a celebrar el **sábado 19 de junio en MADRIGAL DE LAS ALTAS TORRES (Ávila)**, lugar de nacimiento de Isabel la Católica, que esperamos poder continuar con una o dos jornadas más, a principios del próximo curso, a lugares vinculados también a la inclita Reina de Castilla; todo ello, para conmemorar el V Centenario de su fallecimiento en 1504.

En Madrigal de las Altas Torres visitaremos la exposición "La

vida palaciega", en el Monasterio de Nuestra Señora de Gracia, donde se exhiben más de medio centenar de piezas que muestran momentos de la vida diaria de la Soberana, y podremos admirar, además, entre otros monumentos, los restos de muralla del siglo XIII, la Plaza con soportales, la Iglesia de San Nicolás, románico-mudéjar, y el Ayuntamiento, del siglo XV.

Para mayor información, e inscripciones, en la Secretaría de la Asociación.